
中國首實現南極三站越冬
第41次南極科考完成 多項成果領先國際 港科學家首參與香港文匯報訊（記者 王玨 北京報

道）歷時 159 天總航程 2.7 萬餘海

里，「雪龍」號極地科考破冰船8日

載譽返滬，中國第41次南極科考主要

任務完成。據悉，本次科考在中國南

極考察站首次應用風、光、氫、儲多

能互補的清潔能源體系，積極踐行

「綠色考察」中國理念；同時，首次

開展秦嶺站越冬考察任務，這是中國

首次實現南極三站越冬。
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梅艷芳：以生命為歌 女人花不謝

弘德明道

（特刊）

我經常感慨香港的年輕
人為什麼不能像老一輩那
樣創造輝煌呢？或許是因
為他們身上少了那份堅韌
不拔的精神。今天，我想

給大家介紹一位值得學習的榜樣，用她的精神去
激勵年輕人，這位榜樣就是梅艷芳。
她在離世前55天，儘管已是宮頸癌晚期，身體
極度虛弱，快1米7的身高瘦到只有90斤，她仍拚
盡全力，在短短10天內連續舉辦了8場告別演唱
會。為了給歌迷留下最完美的印象，她開場時身
着的華麗服裝重達70多斤，她是用生命來演唱。
當時歌壇所有的巨星都來為她伴唱，張學友一
上台就眼含熱淚，他強忍着悲傷，牽起梅艷芳的
手合唱了《祝福》。梅艷芳是陳奕迅的大師姐，
兩人合唱的曲目是張國榮作曲的《有心人》。梅
艷芳像姐姐一樣，把弟弟托付給大家，陳奕迅果
然沒有辜負姐姐的希望，後來成為香港歌壇的代
表人物。梅艷芳和陶喆合唱了歌曲《沙灘》，倆人
相約下次一起踢足球，但這個約定永遠無法實現。
譚詠麟和梅艷芳合唱歌曲《緣分》，譚詠麟忍

不住哭了。譚詠麟誇她真漂亮，梅艷芳卻說只是
衣服漂亮。許志安是梅艷芳的第一位入室弟子，
梅艷芳在各種場合不遺餘力地提攜他，兩人合唱
的是《笑看風雲變》。林子祥手捧和葉倩文一起

挑選的鮮花上台，他們合唱的歌
曲《最愛是誰》，後來林子祥在
自己出道40周年演唱會上再唱這
首歌，他回憶起梅艷芳，忍不住
流下男兒淚。林憶蓮和梅艷芳合
唱的歌曲《明星》，紀念她們共
同的好友——當時已經離世十年的陳百強。陳慧
琳特意貼上鬍鬚、穿上男裝，還單膝跪地為她變
出花束。李克勤初入樂壇時年少氣盛，曾被梅艷
芳直言太囂張，這讓李克勤開始反思自己，梅艷
芳成了他的指路明燈，他帶來的歌是《感恩的
心》。
劉德華為梅艷芳染上了一頭金髮，還穿上白馬

王子般的白西裝，一首《月亮代表我的心》唱出
了人生的遺憾。梅艷芳曾多次公開表達，嫁人當
嫁劉德華。梅艷芳把百變女王的光彩留在了舞台
上，背後卻是她燃燒生命換取能量，化妝間放了
10台暖風機，工作人員都滿頭大汗了，可她卻是
全身冰涼。沒有結過婚的梅艷芳特意為自己設計
了一套婚紗，她唱着《夕陽之歌》，把自己嫁給
音樂，嫁給舞台。歌聲落下，全場大喊着她的名
字，梅艷芳再次登台，眼含熱淚，唱起了《珍惜
再會時》。
這位風華絕代的女人花永遠綻放在我們的記憶

中。

洪明基 全國政協委員

低空經濟規模未來將超過50萬億元

人民幣、幾乎所有的行業都會借力低

空經濟、載人交通和物流運輸將佔低空經濟80%的

業務……在8日廣州舉行的「灣區科技創新對話」

活動上，億航智能集團副總裁賀天星大膽預測中國

低空經濟的前景。而大會期間，對於當前大熱的低

空經濟，與會專家在暢談低空經濟未來的同時，亦

冷靜地對行業發展建言獻策。

中國國家創新與發展戰略研究會副會長、經濟學

家呂本富表示，粵港澳大灣區擁有最好的製造業、

龐大的人口以及發達的經濟，是發展低空經濟的最

佳沃土。不過，低空飛行尚未通過商業上的閉環形

成主流商業模式，商業價值的最大化仍待進一步布

局。

騰飛需解決技術和基建等問題
呂本富指出，在技術層面，低空飛行器噪音大、

安全保障等問題亟待解決；而在基礎設施方面，低

空經濟基礎設施建設滯後且各地標準不一，例如中

央商務區（CBD）與郊區的基礎設施和運營規則存

在差異。此外，運營模式也尚未明確，如飛行汽車

未來是共享還是個人擁有，採用何種運營平台等都

尚未有定論。

在商業模式方面，呂本富分析當前主要有兩種模

式。一是提供情緒價值的模式，比如滿足遊客獵奇

的體驗，常運用於文旅產業，又比如，滿足具有一

定經濟基礎人群的個性化出行需求。不過，這些模

式不容易形成大產業，難以形成萬億級規模。二是

2B類的服務，如農業灑藥、消防滅火等，這些主要

由政府買單，缺乏可持續性。

「低空經濟急需找到能實現商業閉環、靠市場推

動的模式，就像中國的風能、太陽能產業從政府補

貼走向商業閉環一樣 。」呂本富說。

呂本富提出「逆向創新」來發展低空經濟。他表

示，發展低空經濟應先確定應用場景，依據場景制

定規則，再根據規則修建基礎設施，最後配置相應

設備，而不是先有設備再去找應用場景。他以廣州

為例，團隊正在研究城市模型，根據城市人口規

模、產業狀況、地理區域等因素，規劃空中、地

面、地下的人口分布，進而確定不同場景下適用的

飛行器。

「這和新能源汽車產業有些類似，產業之所以能

夠快速發展，就是因為高速公路早就建好了。」呂

本富坦言，低空經濟在大灣區雖前景廣闊，但要真

正騰飛，還需解決技術、基礎設施、運營模式等一

系列問題，通過逆向創新探索出可持續的商業閉環

模式，助力大灣區新質生產力發展。

●香港文匯報記者 敖敏輝 廣州報道

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）大灣區
「空中的士」又增新站點！8日上午，在廣州南站
的停機坪上，伴隨着螺旋槳巨大的聲響，身上印着
「番禺『飛的』，隨約快到」的直升機在眾人矚目
下升起，這意味着廣州番禺正式啟用全市首個「空
中的士」快速出行網絡。番禺區政府、廣州南站、
廣州大學城青創匯等首批八個商務起降點亦正式納
入「空中的士出行」運營網絡。香港文匯報記者了
解到，「空中的士」出行網絡覆蓋包括香港在內的
大灣區超過100多個起降點。此次廣州首個「空中
的士」開通後，用戶透過微信小程序即可完成「點
對點隨時預約」，從番禺出發，半小時內即可飛抵
深圳、珠海。

一次載六客 配備兩飛行員
在啟動儀式現場，停機坪上的一架黑色直升機分

外引人矚目，這架「空中的士」內部比較寬敞，可
以一次乘坐五名到六名乘客。深圳市東部通用航空
有限公司飛行員孫佳豪表示，該直升機座位比較舒
適，可以包機或者點到點搭載乘客。日常運營期
間，將配備兩名飛行員保障安全。

文旅項目價格更優惠
港人如果想嘗鮮從廣州「打飛的」到深圳，可以
在微信上搜索「空中的士」進入程式，選擇廣深專
線，選擇廣州和深圳的乘機點，勾選人數和時間，
即可預約。據了解，目前試運營的「空中的士」屬
於專線航線，價格偏高。香港文匯報記者選擇從廣
州越秀金融大廈出發到達深圳南山區的聯想後海，
顯示單程價格需要8,000元人民幣。
深圳市東部通用航空有限公司副總裁蔡武群表

示，此次「空中的士」航線分為三個類別；第一種
用於商務出行，主要面對企業客戶；第二種是低空

文旅，更多針對普通消費者；第三種為應急救援，
屬於公共服務。他透露，很快會推出低空文旅項
目，可以直達各個旅遊景點，屆時價格亦會更加優
惠。「價格大概率會降低到地面出租車體系的二到
三倍左右。」他表示，目前東部通用航空在大灣區
已經有超過100個起降點，可以連接到香港和澳門
等灣區「9+2」城市群。
這次「空中的士」快速出行網絡，亦是廣州番禺區

發展低空經濟產業的其中一環。在啟動儀式現場，番
禺區政府與深圳市東部通用航空有限公司簽署戰略合
作協議，布局首批低空出行基礎設施25處，包括「低
空+文旅」「低空+應急」「低空+商務」等三類創新
應用航線。東部通用航空廣州子公司同步落戶廣州大
學城科技園，將與番禺區在低空運營、基建網絡、打
造多元應用場景等方面持續深耕。
「城市空中交通是一種點到點的飛行，比地面交
通更加節約時間，對於商務出行起到非常重要的聯
通作用。」粵港澳大灣區低空經濟產業聯盟副理事
長單位負責人成濤表示，未來隨着更多起降點的啟
動，搭乘直升機或小型飛行器在城市內部和城際間
出行將更頻繁，打「飛的」的成本也將有所下降。

專家：以「逆向創新」發展低空經濟
特稿

穗新增八「飛的」站點 番禺半小時飛抵珠深

預約注意事項
●預約方式：微信小程序搜索「空中的士」，選
擇出發及目的地

●價格：不同地點價格不同，以新開通的廣州飛
深圳為例：單程8,000元（人民幣，下同）/人；包
機總價為48,000元。而已有的深港跨境專線中，
香港信德飛往深圳寶安機場需要11,500元/人

●班次：從8時到20時，每半小時一班（需至少
提前一天預約）

●航線：廣深專線（新開通）、環深圳線、深珠
航線、深港跨境專線等

●注意事項：小朋友需要3歲以上才可以乘坐，
12歲以下兒童需要成人陪同下乘機

整理：香港文匯報記者 盧靜怡

多個「首次」
●在中國南極考察站首次應用風、光、氫、儲多能互補的清潔能源體系，

積極踐行「綠色考察」中國理念

●首次開展秦嶺站越冬考察任務，也是中國首次實現南極三站越冬

●首次在阿蒙森海進行長柱狀活塞重力取樣，獲得8.67米沉積物岩芯，可
用於揭示阿蒙森海古海洋與古環境演化

●首次在南極內陸區域開展主動源地震勘探，填補了中國在南極高精度地
震探測領域的空白，探測能力達到國際先進水平

●在阿曼達灣南極特別保護區首次回收了超過一整年的帝企鵝的自動監測
數據，為研究企鵝的習性和企鵝棲息地年紀變化提供重要的數據支撐

●首次獲取了恩德比地核心區域接地線附近的冰厚與冰下地形關鍵數據。
這一突破性成果填補了國際南極觀測網絡的重要空白，將顯著提升基於
物質平衡法評估南極冰蓋物質總量的精確度

●六位香港科學家參與，這是首次有香港科學家加入國家南極考察隊，參
與極地科研任務

整理：香港文匯報記者 王玨

據悉，此次考察隊由來自國內外118家
單位的516人組成，其中有六位成員

是從香港選拔的科學家，有四人來自港中
大，兩人來自香港科技大學，是首次有香
港科學家加入國家南極考察隊，參與極地
科研任務。

「雪龍2」號料6月完成任務返滬
這是中國第二次在南極實施「雪龍」

號、「永盛」號和「雪龍2」號三船分航段
的創新作業模式分航段考察。「雪龍」號
2024年11月1日從廣州出發，2025年4月8
日返回；「永盛」輪自2024年11月20日
從張家港起航，2025年1月23日完成考察
任務，歷時 65 天，航程近 1.1 萬海里；
「雪龍2」號目前正在執行羅斯海聯合航
次，預計6月完成考察任務返回上海，這
是中國首次開展此類任務，將為認識羅斯
海秋季弱光—黑暗季節中海—冰—氣相互作
用、生態系統過程、生物種群生存策略以
及碳埋藏等方面提供科學數據。

首次應用多能互補清潔能源體系
國家海洋局極地考察辦公室副主任龍威
表示，考察隊克服陸緣冰融化、密集浮冰
等多重困難，完成了中山站、長城站、秦
嶺站的物資和人員卸運任務，在南極半
島、宇航員海、普里茲灣、阿蒙森海、羅
斯海等海域完成綜合調查監測和極地環境
與氣候變化研究、極地冰川與海冰研究等
國家「五大類」科技項目，在中山站、長
城站、秦嶺站、崑崙站、泰山站、格羅夫
山等區域完成了工程與保障能力建設、陸
地和沿海生態環境調查、內陸與航空調
查、國際合作等任務。

秦嶺站位於羅斯海恩克斯堡島，是中國
第五座南極考察站，也是繼長城站、中山
站之後的第三座常年考察站，於去年2月
建成並投入使用。中國第41次南極考察副
領隊胡紅橋介紹，度夏期間，秦嶺站完成
了包括新能源系統、通信系統、海水淡
化、污水處理等配套設備設施安裝，已具
備開展越冬考察的保障能力。秦嶺站首次
成功應用風、光、氫、儲多能互補體系，
新能源利用率超60%。目前，有43名隊員
在秦嶺站執行越冬任務，這是秦嶺站首次
開展越冬考察，中國南極考察由此進入
「三站（南極長城站、中山站、秦嶺站）
越冬」時代。

航空調查填補多項數據空白
同時，本次科考通過航空調查填補了中
國中山冰雪機場至恩德比地、格羅夫山、

查爾斯王子山和伊麗莎白公主地沿線冰蓋
區的基礎數據空白，並首次在南極阿蒙森
海成功採集長重力岩芯等海底沉積物樣
品；組織多國實施羅斯海聯合航次考察，
繼續實施多國參與的國際南極「環行動計
劃」和中俄鑽探項目，參與金磚國家合作
的環南極考察，廣泛開展科研和後勤保障
領域的國際合作。
此外，龍威表示，本次考察是中國極地

考察40周年之際開展的重要科學考察，在
技術方法創新、中國自主研發極地裝備的
規模化應用、國際交流合作等方面取得了
新突破，在作業時間、區域跨度等方面均
創歷史新高，為未來執行大規模、高強
度、國際化和跨學科的極地綜合考察積累
了寶貴經驗，為中國和國際社會深入研究
南極快速變化、有效應對全球氣候變化、
積極參與南極治理提供了有力支撐。

●在啟動儀式現場，停機坪上的一架黑色直升機引
人矚目，其內部比較寬敞，可以一次乘坐5到6名乘
客。 香港文匯報記者盧靜怡 攝

●中國第41次南極考察取得一批重要科研成果，完成多個首次任務，香港科學家首次參與。圖為中國第41次南極
考察科考工作照片。 香港文匯報北京傳真

●4月8日，中國第41次南極考察隊隊員代表走下
「雪龍」號。 中新社

●科學家調查南極生態環境。 中新社

●番禺區政府與深圳市東部通用航空有限公司簽署
戰略合作協議儀式現場。香港文匯報記者盧靜怡 攝


